
位利用率。有时开会的人多于床位，就想方设法临时加

床，保证会议的顺利进行，受到与会客人的赞扬。大连

宾馆的这一经验正在各单位推广。
开展部门和班组核算，是发动群众理财的好办法。

现在各单位的干部和职工，越来越多地关心本单位的经

营管理和增收节支情况，经常分析存在的问题，找出原

因，采取措施，改进工作。
三、建立与健全岗位责任制，实行“记分算奖法”。
旅大市接待系统在全面实行经济核算的同时，建立

与健全了各种岗位责任制。在岗位责任制中明确规定了

应该完成的定额和指标，以及每项指标应得的分数，完

成好的还可以加分，差的要扣分，然后根据所得分数计

算应得奖金。此外，还规定了对成绩突出或提合理化建

议节约一百元以上的，酌情加发奖金的办法，也规定了

减发、不发奖金的条件。这种“记分算奖”，不仅可以避

免由于评奖可能产生的不团结现象，更好地体现按劳分

配的原则，而且还把岗位责任制和“记分算奖”结合起

来，把思想教育工作和经济手段结合起来，起到了鼓励

先进、督促和教育后进的积极作用，对于职工改善服务

态度，提高服务质量，改善卫生状况，树立良好风尚，
严明纪律等方面都大有好处。如大连宾馆为了落实岗位

责任制，开始在四楼进行试点，提出“四定、一包”的

办法，即定人员、定房间、定责任、定标准，一包到

底。四楼共有四十个房间，六个服务员，除两人轮流值

班外，其余四人每人包十个房间，要求达到五项标准，
即安全卫生好、组织纪律好、服务态度和服务质量好、

团结协作好、政治业务学习好，以百分记分。每周由管

理员组织检查一次，凡是达不到标准要求的减分，不足

六十分的不得奖。这个办法实行后，卫生面貌和服务质

量都有了很大的改进。特别是卫生方面做到了消灭死

角，窗明几净。过去出现的不团结、闹派性、不遵守纪

律等不良现象大大减少。后进班组和职工开始向好的方

面转化，工作和生产秩序开始走向正轨。
旅大市接待系统试行企业化管理的工作得到了市

领导的重视和支持。为了加强领导，市领导把遭受“四

人帮”迫害长期下放的懂业务的领导干部调回，整顿了

一些单位的党支部，调整了各级领导班子，培训了一批

业务骨干。市革委会还对接待系统试行企业化管理的

问题作了专门讨论，并批准了试行办法。目前，他们正

在进一步总结经验，积极研究解决试行企业化管理过程

中出现的问题，不断完善管理办法，提高管理水平，争
取为国家积累更多的资金。

广开门路  促进各项事业的发展
认真执行财经制度

努力节约行政经费开支

长春市人民政府财会科

长春市政府机关财会科，担负着机关四十多个单

位近两千人的经费管理工作。几年来，在市委领导下，
认真执行“勤俭建国”的方针，发扬艰苦奋斗的优良

传统，坚持原则，加强管理，严格把关，紧缩开支，做

到人员不超编，职工无欠款，各项费用大幅度下降，不

仅节约了大量资金，而且树立了勤俭节约的良好风气。
下面谈谈我们的做法和体会：

一、搞好宣传，树立节约风尚

机关财务管理，主要是节约经费开支，关键是经

常对职工加强思想教育，保持和发扬艰苦奋斗的优良

传统。为了树立节约风尚，我们注意宣传勤俭节约的

好思想、好做法。市计划会议，在机关会议室举行，与

会人员不集中食宿，不招待看电影等，大大节减了会

议费开支。我们推广了这个做法，大大促进了会风的

转变。
有些部门不按规定办事，铺张浪费，我们就耐心

地做宣传说服工作加以制止。如有个局本来有辆吉普

车，又提出要买小轿车，我们感到这不符合勤俭节约的

精神，给他们讲清道理后，节省了这笔开支。
我们还经常把遵守制度、节约开支的意义和要求，

写成大字贴在墙上，使大家都能了解并自觉遵守。
二、坚持原则，严格把关

财经政策是党的路线的具体体现，只有严格执行

各项财经政策，才能把勤俭建国的方针落到实处。
（一）严格控制人员编制。机关人员工资开支占

全部行政经费的一半以上，严格控制增加人员，是个很

大的节约。几年来，随着工作的开展，有些单位自行从

基层单位借调人员长期使用，增加了行政经费开支。我

们及时向领导反映，采取了控制措施：一是对满编单

位严格控制，不许增加人员；二是对空编单位调人，

要严格审查，杜绝走后门和工种不对口现象的发生。由

于加强了机关定员管理，几年来没有发生超编现象。

（二）努力减少差旅费开支。对这项费用我 们注

意把好三个关口：一是严格审查出差借款，对出差的事
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由、地点、人数、天数详细审查，按标准计算应借的

金额，以减少暂付款。二是抓好报销环节，严格审查单

据，核对地点，掌握标准，认真结算。一次，一位局长

随上级出差，不应享受软卧待遇，却买了软席卧铺票，
我们坚持按规定办，没有给予报销。三是及时扣回出

差借款，做到及时报销，一次还清。对一次还不清的，
不再借款，并限期结清，到期还不结清的，就从工资中

扣回欠款。

职工私事借款，不管谁批的，一律不借 给。为了

解决职工一时急需用款的困难，我们设立了储蓄代办

所，建立了互助储金会，每月代办业务收入一万多元，

很受职工的欢迎。
（三）大力压缩会议费开支。对每个会议都坚 持

会前严格审查预算；会议期间随时抽查，发现问题及

时纠正；会后，仔细审核报销单据，认真做好会议决

算。我们还不时地到开会场址和管理单位，了解开会收

费标准和会场使用情况。如有个单位开了半天会，却要

报六个小时的场租费，经过了解，原来是会后看了一

场电影，对多出的两小时场租费未给报销。由于大家

重视节约，一九七九年会议费比上年下降百分之三十

七，节约二十多万元。

三、加强管理，建立和健全制度

为了使行政经费做到开支按标准，用款有限额，对

各项经费都实事求是地制订了定额，确定了具体的节

约指标。这样，就有效地克服了有些单位“用款无 计

划，花钱大撒手，节约、浪费好坏不分”的现象。如有

些部门和单位的领导，确定定额以后，亲自查问经费的

使用情况，研究节约措施，注意精打细算，节省开支。
出差能乘火车的就不坐小汽车，下基层十几里路都骑

自行车。所有这些，在职工中产生了良好的影响。
我们还根据省、市有关文件精神，制订了《长春市

革委会机关财务制度暂行规定》，付诸实行。如办公用

品实行“集中采购，统一发放，节约使用”的办法，使

办公费做到了连续几年不超支；印刷费，规定超过二

百份的材料、文件、表报等，需经财会科审批后，统

一送指定的印刷厂印制，大大节约了印刷费的开支。为

了使出差的同志更好地掌握开支标准，我们还张贴了

《国内住勤费标准示意图》，用三种颜色标明各地补

助标准，为外出的同志掌握标准、计算补助费提 供了

方便。外出的同志大都能自觉地按照规定住普通房间，
多为国家节省开支。

对现金也加强了管理，严格掌握现金使用范围，当

现金支出量大时，宁可多跑几趟银行，也不超额 储 存

现金。同时，做到不开空白和空头支票。我们还制订了

现金管理规定和发放工资规定，坚持了现金收付制度，
现金收付无差错，连续三年被评为货币管理先进单位。

中央六号文件传达贯彻后，进一步加强了财务管

理。实行了差旅费包干，结余留用的办法。对电话会议

也进行了控制。私人打长途电话和领导同志上下班乘

坐小汽车实行了收费制度。由于各方面注意节约，今年

第一季度机关经费节约近十万元，会议费、差旅费、办

公费、燃料费等都比去年同期有大幅度的下降。
最近我们通过法制教育以及学习中央有关文件精

神，进一步增强了坚持制度、做好工作的自觉性。全

科同志能够正确处理服务与监督、依靠群众理财与发挥

会计职能作用的关系。在坚持原则、严格制度的同

时，既要当好领导的参谋，又要做好群众的宣传教育工

作。我们决心进一步加强行政经费的管理工作，为四

化建设做出积极的贡献。

简讯
节约能源  常抓不懈

沈后某分部四十七野战医院，认真贯彻国务院关

于节约能源的指示，领导重视不松劲，坚持对群众进行

经常性的宣传教育，经常检查节能措施的落实情况，收

到了显著的成效。

他们在开展“节能月”活动中，拆除多余耗电设

备，减掉一千瓦电炉子五台，共拆除电热设备容量六千

瓦。在保证照明的前提下，减少公用走廊灯头七十个，
以六十瓦替换一百五十瓦二十个，以六十瓦替换一百瓦

三十个，新安装四十瓦日光灯替换六十瓦灯泡一百五

十个。对家属区用电分口计量、分口核收电费，并逐步

安装住户电表，对于个别违反规定的执行罚款 制度。

去年，这个医院比一九七八年节电二万六千六百八十

一度，水电费开支下降百分之二十八点五。他们为节

约用煤改革的锅炉，也收到了明显效益，一九七九年烤

火期约计节煤二百多吨，能节约烤火费一万余元。另外，
他们还加强了车辆管理，降低单车耗油，全年节约油料

七百六十公升。  （张礼富  崔福昌）
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